

SYNERGIES IGNATIENNES

(BARCELONE, 24 -30 AOUT 2009)

Javier Melloni, S.J.

Groupe Spiritualité Ignatienne (GEI)

Assistance Europe Méridionale

Coordinateur de la rencontre

Sur ce thème, s'est tenue à Barcelone, du 24 au 30 août, une rencontre internationale de spécialistes de la spiritualité ignatienne. Cette rencontre a réuni trente participants provenant de différents pays du monde, du Japon à l'Amérique latine en passant par l'Inde, l'Europe et l'Afrique, parmi lesquels des femmes, religieuses et laïques, qui travaillent dans le domaine de la recherche ignatienne. Nous avons déploré la faible représentation de l'Amérique latine, et l'absence complète de l'Amérique du Nord et de l'Europe de l'Est. Les langues officielles du Congrès étaient l'espagnol, l'anglais et le français, sans traduction simultanée. Une connaissance passive de ces trois langues était donc nécessaire.

Cette initiative est née il y a trois ans, dans le cadre du Congrès de Loyola sur Histoire et Exercices, pour répondre au besoin de se rencontrer ressenti par les spécialistes de la nouvelle génération, c'est-à-dire ceux âgés de moins de cinquante ans. Cette première rencontre était promue et organisée par le GEI (Groupe de spiritualité ignatienne de l'Assistance de l'Europe méridionale).

S'agissant d'une première rencontre, nous avons décidé de ne pas aborder un thème spécifique, en cherchant plutôt à dresser un état des lieux des études sur la spiritualité ignatienne dans les différents centres universitaires internationaux, ainsi qu'à évaluer le type de recherche et de publication qu'on y fait. Nous avons besoin de comprendre

*répondre au besoin de se
rencontrer ressenti par les
spécialistes de la nouvelle
génération*

où nous en étions, pour savoir dans quelle direction avancer. Santiago Arzubialde nous a présenté un aperçu général de l'évolution de la spiritualité ignatienne à la lumière de la théologie postconciliaire. Après avoir réfléchi et réagi sur son intervention, nous avons assisté à une présentation des différents centres universitaires de spiritualité ignatienne qui existent dans le monde. À proprement parler, il n'en existe que trois (Grégorienne, Comillas et Centre Sèvres), tous situés en Europe. Cependant, l'Amérique latine a un grand nombre de centres de formation et de publications (*Apuntes Ignacianos* de Colombie, *Itaici* au Brésil, divers Bulletins de Spiritualité, etc.). Nous avons pris conscience de la nécessité de promouvoir la création de tels centres en Inde, dans le reste du Sud-Est asiatique et en Afrique.

En ce qui concerne les publications, et en particulier les revues, nous avons souligné l'importance de conserver les deux modalités existantes : les revues qui abordent expressément la spiritualité ignatienne (*Manresa*, *Cuadernos Eides*, *Apuntes de Espiritualidad* de Colombie, etc.), et les revues qui la traitent de façon implicite, avec quelques articles plus spécialisés dans chaque numéro (*Christus*, *The Way*, *Geist und Leben*, etc.).

Pendant notre journée de détente, nous sommes allés à Montserrat et à Manresa. À Montserrat, nous avons visité les ermitages, comme le fit saint Ignace quand il se rendit dans la montagne. À Manresa, nous avons prié à la Cueva, dans la *Capilla del Rapto* et à l'endroit où nous croyons que l'expérience du Cardoner a eu lieu.

Dans la deuxième partie de la rencontre, nous nous sommes répartis en quatre ateliers thématiques ou centres d'intérêt : 1) Sources et Histoire ; 2) Les Exercices ; 3) Théologie et Bible ; 4) Anthropologie, psychologie, mystique comparée avec celle des autres traditions et religions. Malgré la diversité des perspectives et des approches, nous avons été surpris de voir à quel point nos intuitions convergeaient.

Durant l'évaluation de la rencontre, nous avons constaté que ce que nous espérions avait bien eu lieu : une *synergie* s'était créée entre nous. Nous avons reconnu la nécessité de travailler de façon plus coordonnée, en apportant le meilleur de nos moyens personnels et institutionnels à la promotion de l'étude de notre spiritualité. Dans ce but, deux choses sont

nécessaires : approfondir nos sources à travers une connaissance rigoureuse de celles-ci, et en même temps, nous ouvrir à l'altérité, c'est-à-dire aux anthropologies, spiritualités et courants de pensée contemporains. Nous avons également convenu que ces rencontres entre spécialistes devaient faire appel à la méthodologie ignatienne, en prévoyant, à différents moments de la journée, des temps de silence et d'écoute pour assimiler intérieurement ce que nous partageons.

En ce qui concerne les langues, nous avons décidé qu'aux prochaines rencontres, les langues officielles seraient uniquement l'anglais et l'espagnol. Il y a eu un consensus pour conserver l'espagnol, motivé par le fait que la connaissance de cette langue est nécessaire pour approcher la plupart des textes originaux.

Nous avons décidé de confier la promotion de cette plate-forme au gouvernement de la Compagnie, de façon à ce que les invitations à y participer ne soient pas faites à titre personnel, mais à l'initiative des Provinciaux. Nous avons compris l'intérêt d'insister sur les aires géographiques qui étaient absentes. En ce sens, nous sommes reconnaissants à Eddie Mercieca, directeur du Secrétariat de Spiritualité Ignatienne de Rome, de sa présence durant ces journées, ainsi qu'au Provincial de la Tarraconense qui, lors de sa visite, a offert à chaque participant une copie en miniature de l'épée que saint Ignace avait déposée aux pieds de la Vierge de Montserrat, peut-être pour nous rappeler l'art difficile de nous défaire de nos armes.

La prochaine rencontre aura lieu dans trois ans à l'*Universidad Javeriana* de Bogota. Le thème que nous avons choisi de traiter dans une perspective interdisciplinaire (à partir des sources, de la théologie, de l'histoire, de l'anthropologie, de la mystique comparée, etc.) sera un passage des Constitutions qui explique ce qu'est la spiritualité ignatienne.

*à Manresa, nous avons
prié à la Cueva, dans la
Capilla del Rapto et à
l'endroit où nous croyons
que l'expérience du
Cardoner a eu lieu*

PARTICIPANTS

1. Pascual Cebollada SJ (Madrid-Espafia): pascasil@teo.upcomiHas.es
2. Carlos Coupeau SJ(Roma): ccoupeausi@siloyola.org

SYNERGIES IGNATIENNES

3. Josip D'Mello SJ(India): iossiedm@iesuits.net
4. Philip Eadean SJ(Gran Bretana): philip.endean@canipion.ox.ac.uk
5. Jose Garcia de Castro SJ(Madrid-Espana): iosegc@teo.upcomillas.es
6. Fausto Gianfreda SJ (It-Berckley): gianfreda.f@gesuiti.it
7. Patrick Goujon SJ (Francia): patrick.goujon@iesuites.com
8. Junkal Guevara RJM (Granada-Espana): Junlcal.guevara@yahoo.es
9. Maeve Heaney (Com. Verbum Dei, Roma):
maeveheaney@gmail.com
10. Fredrik Heiding SJ (Suecia-Londres): heiding@jesuits.net
11. Michel Hermanns SJ(BEL): michel.liermans@fundp.ac.be
12. Hitoshi Kawanaka SJ(Jap): PHKSJ@aol.com
13. Xavier Ilanko SJ (Mad-India, Comillas) : ilankosi@iesuits.net
14. Wences KiakaSJ (R.D.Congo): wenslc.iaka@yahoo.fr
15. Thierry Lievens SJ(IET-Bruxelles): thierry.lievens@jesuites.be
16. Malulu Lock, Gauthier SJ (Congo - Roma): malululock@gmail.com
17. Javier Melloni SJ(Manresa-Espana): javiermelloni@yahoo.es
18. Eddie Mercieca SJ(Malta-Roma): cisdir@sicuria.org
19. Teresa Messias (Lisboa-Madrid): teresamessias@gmail.com
20. Diego Molina SJ(Granada-Espana): diegomolina@probesi.org
21. Raphaela Pallin(Austria): raphaela.pallin@gmx.net
22. Pino Piva SJ (IT-Napoli): piva.g@gesuiti.it
23. Asun Puche (Manresa)
24. Francis Pudhicherry SJ (India - Madrid)
25. Sylvie Robert(Paris-Francia): s.robert@fr.oleane.com
26. Hermann Rodriguez Osono SJ (Bogota - Colombia):
herosi@hotmail.com
27. Dominique Salin SJ (Pans-Francia): dominique.salin@iesuites.com
28. Antonio Julio Trigueiros SJ (Portugal): trigueiros@gmail.com
29. Julia Violero, RP (Roma): iuliaviolero@gmail.com